



**AMBASSADE  
DE FRANCE  
EN FINLANDE**

*Liberté  
Égalité  
Fraternité*

---

## Revue de la presse finlandaise

Le service de presse et de communication de l'Ambassade de France en Finlande propose quotidiennement, en français, une revue de la presse finlandaise. Les opinions et les jugements émis dans cette revue de presse ne sauraient engager la responsabilité de l'Ambassade. Cette revue est réalisée à partir de la lecture des titres suivants :

*Aamulehti (AL), Helsingin Sanomat (HS), Hufvudstadsbladet (Hbl), Iltalehti (IL), Ilta-Sanomat (IS), Kaleva, Kanava, Kansan Uutiset (KU), Kauppalehti (KL), Keski-suomalainen (KS), Nykypäivä (NP), Suomen Kuvalehti (SK), Suomenmaa (SM), Turun Sanomat (TS), Demokraatti (Dem).*

### Vendredi 16 mai 2025

Politique étrangère et européenne .....	2
Visite de travail du Président de Chypre en Finlande la semaine prochaine .....	2
Le Premier ministre Orpo reçoit le Premier ministre lituanien Gintautas Paluckas à Helsinki la semaine prochaine .....	2
Le gouvernement finlandais soutient le système européen commun de retour des personnes en séjour irrégulier dans l'UE .....	2
Violation de l'espace aérien dans la mer baltique .....	3
Déclarations de la ministre des Affaires étrangères Elina Valtonen .....	3
Commentaires de la ministre Elina Valtonen sur l'objectif de l'OTAN concernant les dépenses de défense .....	3
Russie – Ukraine .....	4
Commentaires d'Elina Valtonen .....	4
Propos du ministre de la Défense .....	4
Parlement .....	4
Heikki Autto nommé président de la Commission de la Défense .....	4
Saara-Sofia Sirén remplacera Autto en tant que présidente de la Grande Commission .....	4
Arto Satonen, remplacera Sirén en tant que présidente de la Commission du Travail et de l'égalité .....	4
Le Centre va déposer une motion de censure contre le gouvernement au sujet de l'endettement et l'économie .....	5
Gouvernement .....	5
Commentaire .....	5
Le ministère des Finances a sérieusement entamé sa propre crédibilité .....	5
Centres de données .....	6
Selon le Premier ministre Orpo, la Finlande a besoin d'une stratégie sur l'économie des données .....	6
Espace .....	6
Iceye a conclu un contrat de 200 millions d'euros avec la Pologne .....	6

## **Politique étrangère et européenne**

### **Visite de travail du Président de Chypre en Finlande la semaine prochaine**

Le Président de la République de Chypre, Nikos Christodoulides, effectuera une visite de travail en Finlande les 22 et 23 mai 2025 à l'invitation du Président de la République de Finlande, Alexander Stubb.

Les Présidents Stubb et Christodoulides aborderont les relations bilatérales entre la Finlande et Chypre, la sécurité globale en Europe, la guerre d'agression illégale menée par la Russie en Ukraine, ainsi que la situation en Méditerranée orientale et au Moyen-Orient. À l'issue de leurs entretiens, les Présidents tiendront une conférence de presse conjointe.

Au cours de sa visite, le Président Christodoulides rencontrera également le Président du Parlement finlandais, Jussi Halla-aho, et le Premier ministre finlandais, Petteri Orpo.

<https://www.presidentti.fi/en/president-of-cyprus-to-pay-working-visit-to-finland/>

### **Le Premier ministre Orpo reçoit le Premier ministre lituanien Gintautas Paluckas à Helsinki la semaine prochaine**

Le Premier ministre lituanien Gintautas Paluckas se rendra en Finlande le lundi 19 mai à l'invitation du Premier ministre Petteri Orpo.

Les sujets à l'ordre du jour de leurs discussions comprendront la sécurité européenne, la situation en Ukraine, le prochain cadre financier pluriannuel de l'UE (2028-2029) et les relations bilatérales entre la Lituanie et la Finlande.

« La Lituanie et la Finlande partagent de nombreux intérêts communs, notamment en matière de développement de la sécurité et de la défense européennes. Le modèle de sécurité global, la préparation et la sécurité d'approvisionnement de la Finlande ont récemment fait l'objet d'une attention particulière en Lituanie », déclare le Premier ministre Orpo.

Lors de son séjour à Helsinki, le Premier ministre Paluckas rencontrera également le président de la République Alexander Stubb et le président du Parlement Jussi Halla-aho.

[https://valtioneuvosto.fi/-/paaministeri-orpo-ja-liettuan-paaministeri-paluckas-tapaavat-helsingissa?languageld=en\\_US](https://valtioneuvosto.fi/-/paaministeri-orpo-ja-liettuan-paaministeri-paluckas-tapaavat-helsingissa?languageld=en_US)

### **Le gouvernement finlandais soutient le système européen commun de retour des personnes en séjour irrégulier dans l'UE**

En mars, la Commission européenne a présenté une proposition de nouveau règlement sur le retour visant à améliorer l'efficacité du retour des personnes en séjour irrégulier dans l'UE et à prévenir les mouvements non autorisés au sein de l'espace Schengen. Ce règlement remplacerait l'actuelle directive « retour ». Le gouvernement a informé le Parlement de la proposition de la Commission le 15 mai.

La proposition de règlement sur le retour de la Commission soutient l'objectif énoncé dans le programme du gouvernement finlandais, à savoir que les demandeurs déboutés doivent retourner ou être renvoyés dans leur pays d'origine dans les meilleurs délais. Le gouvernement estime nécessaire d'améliorer l'efficacité des retours afin de garantir que les personnes en séjour irrégulier dans l'UE quittent le territoire de l'Union, volontairement ou sous escorte.

Le gouvernement soutient la création d'un système européen commun de retour. Une politique de retour efficace et efficiente est une condition préalable à un système d'asile et de migration crédible, tout en jouant un rôle essentiel pour garantir la sécurité de l'ensemble de l'Union. Des pratiques communes constituent le meilleur moyen de garantir le retour effectif des personnes en séjour irrégulier dans l'UE, y compris celles présentant un risque pour la sécurité, et de prévenir les mouvements non autorisés entre les États membres.

Le gouvernement salue et soutient le fait que le règlement établirait un cadre juridique clair pour la création de plateformes de retour. Ces plateformes encourageraient les retours volontaires. La Finlande participera aux négociations relatives à leur création par décision conjointe de l'UE ou d'un groupe d'États membres. La participation au fonctionnement d'une plateforme de retour sera décidée séparément.

Outre l'amélioration de l'efficacité de la législation, il est important que la Commission européenne et le Service européen pour l'action extérieure continuent de collaborer activement avec les pays tiers afin d'améliorer la coopération en matière de réadmission. Il est essentiel de renforcer l'efficacité de la politique commune de retour de l'UE en utilisant des outils dans différents secteurs politiques.

[https://valtioneuvosto.fi/-/1410869/valtioneuvosto-kannattaa-yhteista-eurooppalaista-palautusjarjestelmaa?languaged=en\\_US](https://valtioneuvosto.fi/-/1410869/valtioneuvosto-kannattaa-yhteista-eurooppalaista-palautusjarjestelmaa?languaged=en_US)

## **Violation de l'espace aérien dans la mer Baltique**

### **Déclarations de la ministre des Affaires étrangères Elina Valtonen**

La ministre des Affaires étrangères Elina Valtonen condamne l'action de la Russie et la violation de l'espace aérien dans le Golfe de Finlande en mer Baltique.

La marine estonienne a accompagné un navire russe de la flotte fantôme pour le guider hors des eaux économiques estoniennes, mardi soir. A cette occasion, un chasseur des forces aériennes russes s'est rendu sur place en violant l'espace aérien de l'OTAN pendant presque une minute, selon le ministre estonien des Affaires étrangères.

Valtonen a déclaré sur X que la Finlande condamnait l'action irresponsable de la flotte fantôme et la violation par la Russie de l'espace aérien. « Nous poursuivrons la coopération étroite avec l'Estonie et nos autres alliés et partenaires. »

Valtonen s'attend à ce que la question soit évoquée vendredi, lors de la réunion du conseil des Etats de la mer Baltique qui se tient en Estonie.

Italehti relève que les forces armées n'ont pas souhaité commenter les événements dans la mer Baltique. Elles n'ont pas confirmé qu'une violation de l'espace aérien ait eu lieu, ni n'ont commenté si la Finlande avait participé à l'opération, mardi.

IL

## **Commentaires de la ministre Elina Valtonen sur l'objectif de l'OTAN concernant les dépenses de défense**

La ministre des Affaires étrangères Elina Valtonen estime qu'un changement de la façon de calculer les dépenses de la défense pourrait être adopté. Elle relève que des discussions en la matière ont été menées en Turquie, à l'occasion de la réunion informelles des ministres des Affaires étrangères des pays de l'OTAN.

Il semblerait probable que deux catégories différentes soient décidées : celle des dépenses directes dans la défense, qui devraient se situer au moins à hauteur de 3,5 % et celle des autres dépenses telles que les infrastructures et la cybersécurité, à hauteur de 1,5 %.

Selon Valtonen, il s'est agi en Turquie de discussions d'ordre stratégique pour préparer le sommet de l'OTAN à La Haye, cet été.

Les Etats membres ont des vues diverses sur ce qui peut être pris en compte dans la catégorie du 1,5 %, selon elle. « La position de la Finlande est claire. Il est important que la défense et la dissuasion de l'OTAN soient développées dans une approche de longue haleine et selon les plans communs de défense. Tous les ajouts mis en place devront directement servir les objectifs communs sur la capacité de performance. »

« Si l'idée sur les deux catégories se réalise, ce qui semble probable, il va de soi que la catégorie d'appui de 1,5 % devra servir l'objectif sur la capacité et sur la réalisation des plans », souligne Valtonen.

Concernant les coûts du service militaire, évoqué en Finlande comme pouvant éventuellement entrer dans le cadre de dépenses de la défense aux yeux de l'OTAN, Valtonen ne souhaite pas commenter si la Finlande a des objectifs en la matière.

Pour elle, il faut qu'il s'agisse des coûts définis par l'OTAN et que ce principe ne soit pas affaibli.

Elle indique que d'autre part, l'armée de réservistes et le service militaire finlandais sont déjà considérés comme un élément solide en ce qui concerne ce que la Finlande peut offrir.

IL

## **Russie – Ukraine**

### **Commentaires d'Elina Valtonen**

A Istanbul, la ministre des Affaires étrangères Elina Valtonen a constaté que le désistement du Président Poutine n'avait rien de surprenant pour les Finlandais, mais qu'il se peut qu'aux Etats-Unis, chaque administration devra apprendre cette même leçon de ses relations avec les Russes.

Concernant le fait de savoir ce qui pourrait faire venir Poutine à la table des négociations, Valtonen estime qu'il ne faut pas lui poser d'ultimatum, car il n'y réagira pas. « Il faut tout simplement continuer à faire pression et être conscient du fait que l'agression russe n'a pas commencé avec l'Ukraine et qu'elle n'y prendra pas fin ».

Selon elle, la Russie comprend le réalisme du fait que son avancement sur le front est très faible par rapport à ses pertes en matière de soldats et d'équipement. Valtonen rappelle que l'économie russe n'est pas quelque chose de miraculeux et intouchable dans le contexte d'une inflation extrêmement élevée et d'aucun accès sur le marché de financement international.

Valtonen estime que Poutine pourra être poussé à entrer en négociations si on soutient l'Ukraine plus fortement qu'avant. « Notre analyse, partagée dans l'OTAN, est que la Russie constitue une menace de long terme pour toute l'alliance et que, de ce fait, il faut maintenir une pression, non seulement pour l'Ukraine, mais pour que la Russie se mette à respecter le droit international. »

IL

### **Propos du ministre de la Défense**

Le ministre de la Défense Antti Häkkänen, qui a parlé aux journalistes au Parlement, estime que la Russie se prépare à poursuivre pleinement la guerre en Ukraine cet été. Selon lui, la capacité de la Russie de poursuivre la guerre est toujours relativement bonne, même si son économie s'affaiblit. Il souligne l'importance de continuer à créer une pression sous forme notamment de sanctions économiques et un soutien renforcé à l'Ukraine. Il évoque la fourniture de matériel militaire puissant à l'Ukraine afin qu'elle puisse se défendre et transmettre à la Russie un signal sur le fait qu'elle ne s'affaiblit pas.

« Il faut que la Russie remarque que le soutien à l'Ukraine ne faiblit pas et qu'au contraire, les forces armées de ce pays se renforcent. Cela obligera à la Russie à venir aux négociations. » Pour Häkkänen, il n'y a aucun signe sur le fait que la Russie freine dans la guerre ou gèle la production d'armement ou diminue ses troupes.

Concernant l'incidence de violation de l'espace aérien, Häkkänen relève que les Finlandais ont observé la situation au niveau de la surveillance territoriale, ensemble avec les pays Baltes et l'OTAN. Il souhaite dédramatiser l'incident.

IL

## **Parlement**

### **Heikki Autto nommé président de la Commission de la Défense**

### **Saara-Sofia Sirén remplacera Autto en tant que présidente de la Grande Commission**

### **Arto Satonen, remplacera Sirén en tant que présidente de la Commission du Travail et de l'égalité.**

Le député de la Coalition nationale (Kokoomus) Heikki Autto a été nommé président de la Commission de la Défense. Il remplace Jukka Kopra, qui est devenu président du groupe parlementaire de la Coalition nationale.

Selon Jukka Kopra, Autto a été choisi à l'unanimité.

Autto a déclaré que la commission poursuivrait son travail de la même manière que pendant le président précédent. « La Commission de la Défense a une longue et bonne tradition de prise de décisions en matière de défense à travers un large consensus et une coopération entre les différents partis, au-delà du clivage gouvernement-opposition », a dit Autto.

Le groupe parlementaire du Kokoomus a également décidé que Saara-Sofia Sirén remplacera Autto en tant que présidente de la Grande Commission.

Arto Satonen, l'ancien ministre du Travail, remplacera Sirén en tant que président de la Commission du Travail et de l'égalité.

HS

### **Le Centre va déposer une motion de censure contre le gouvernement au sujet de l'endettement et l'économie**

Le Centre a annoncé que le parti va déposer la semaine prochaine une motion de censure contre le gouvernement à cause de la « politique économie défailante ».

Selon le président du Centre, Antti Kaikkonen, la Coalition nationale et les autres partis du gouvernement ont gagné les élections législatives de 2023 en promettant de mettre fin à l'endettement de la Finlande. Pourtant, selon Kaikkonen, les résultats sont insuffisants : les problèmes concernant l'endettement, le taux de chômage et l'économie se sont aggravés.

« Il y a une contradiction frappante entre les promesses de politique économique du gouvernement et les derniers plans annoncés lors des négociations de mi-mandat. Le gouvernement prétend qu'il est encore engagé dans ses objectifs économiques, alors que le dernier cadre des finances publiques montre qu'ils ont déjà été abandonnés. La politique économique [du gouvernement] a très peu de crédibilité sur ce point-là », a dit Kaikkonen.

Il n'est pas encore sûr de savoir si les autres partis de l'opposition vont se joindre à la motion de censure.

HS

## **Gouvernement**

### **Commentaire**

#### **Le ministère des Finances a sérieusement entamé sa propre crédibilité**

Le ministère des Finances a changé d'avis sur les allègements fiscaux afin d'aider le gouvernement. En faisant cela, le ministère a entamé sa propre crédibilité en matière économique, écrit le journaliste du Helsingin Sanomat, Teemu Muhonen.

En avril, le ministère des Finances a estimé qu'à long terme, la décision du gouvernement de réduire l'impôt sur les sociétés de 2 points (de 20% à 18%) s'autofinancerait à 60 %.

Pourtant, il y a un mois ou deux de cela, le ministère n'était pas aussi convaincu des effets sur la croissance d'une telle réduction.

Le secrétaire général du ministère, Juha Majanen, a en effet dit en février que la réduction de l'impôt sur les sociétés et d'autres allègements pour les entreprises ont déjà été tentés dans les années 2010, avec un succès limité.

« Ces expériences ne confortent pas cette idée que les réductions fiscales favorisent la croissance économique », a dit Majanen.

En mars, dans un rapport, le ministère des Finances a encore estimé que « selon les résultats de recherche empirique, il n'y a pas d'indication claire que la réduction de l'impôt sur les sociétés augmenterait la croissance ou s'autofinancerait ».

Pourtant, soudainement, le ministère a trouvé un effet de croissance notable lié à la réduction de l'impôt sur les sociétés.

Qu'est-ce qui s'est donc passé ?

Selon le coordinateur de la politique économique du ministère, Lauri Kajanoja, le ministère a décidé de choisir un taux d'autofinancement de 60 % pour la réduction de l'impôt sur les sociétés, ce taux étant « dans le haut de la fourchette proposée par la littérature de recherche économique ».

Cette estimation ne repose donc pas sur une étude ou un calcul particulier. L'argument officiel pour cet optimisme est que le gouvernement a effectué plusieurs autres mesures de croissance qui soutiendront les effets des réductions fiscales, selon le ministère.

L'incohérence de ce changement d'avis est davantage soulignée par le fait qu'en plus une erreur a été repérée dans les calculs du ministère par Yle : l'exemple de calcul avancé qui démontrait que la réduction de l'impôt sur les sociétés pourrait s'autofinancer à hauteur de 60 % en cinq ans reflétait en réalité la croissance du PIB plutôt que celle des recettes fiscales. Le taux d'autofinancement de la réduction fiscale ne serait en réalité que de 25 %.

Ces dernières années, le ministère des Finances a cherché de donner une image aussi équilibrée et réaliste que possible de ce qui peut être déduit de la vaste littérature de recherche économique, plutôt que d'adopter une approche sélective.

Cette nouvelle ligne plaît sans aucun doute au gouvernement.

Mais en aidant le gouvernement à remplir ses objectifs politiques, le ministère prend un grand risque.

La prochaine fois que le ministère publiera ses évaluations des effets des décisions de politique économique, beaucoup se demanderont si elles pourront être prises au sérieux.

HS

## ***Centres de données***

### **Selon le Premier ministre Orpo, la Finlande a besoin d'une stratégie sur l'économie des données**

Selon le Premier ministre Petteri Orpo (Coalition nationale), la Finlande a urgemment besoin d'une stratégie coordonnée concernant l'économie des données.

Le gouvernement a discuté hier sur les investissements de centres de données. La discussion était clairement nécessaire et s'est conclue par un accord sur l'élaboration d'une stratégie, selon le Premier ministre.

La Finlande est devenue une destination attrayante pour les centres de données et de nombreux projets sont en cours. Il faut donc assurer que ces projets sont réalisés de manière durable et sûre, a estimé Orpo.

HS

## ***Espace***

### **Iceye a conclu un contrat de 200 millions d'euros avec la Pologne**

Le groupe de satellite Iceye annonce une commande de trois satellites SAR par la Pologne. Le contrat s'élève à 200 millions d'euros et comprend une option entre autres pour trois autres satellites.

Iceye avait un chiffre d'affaires de 89,6 millions d'euros en 2023 et un résultat déficitaire de 34,3 millions d'euros. Il envisage une coopération avec l'allemand Rheinmetall dans le domaine de la production de satellites et d'autres technologies spatiales.

Iceye a comme objectif de devenir le premier fournisseur d'infrastructures de renseignement et de surveillance pour les Etats alliés. La coopération avec Rheinmetall soutient cet objectif, selon Pekka Laurila, directeur stratégique et co-fondateur d'Iceye.

KL/jeu/6-7